

# El Liberal

Precio de los anuncios

En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria, se cobra el precio de 100 Ptas. Rebaja proporcionada al número de inserciones.

Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación.

Precios de suscripción

En la isla, un mes adelantado... 1.50  
En el resto de España, trimestre, id... 1.50  
Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.  
Número suelto  
**DIEZ CÉNTIMOS**

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, ESCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 16.

Mahón, lunes 21 Diciembre de 1896.

N.º 4608

## SECCION POLITICA

### Fray Polavieja

Hoy publicará la «Gaceta» una real orden relevando al general Blanco y nombrando en su lugar al general Polavieja.

Los periódicos fraulinos pueden estar satisfechos: han triunfado.

La que ha salido derrotada en esta contienda es España, la pobre España que siempre paga los vidrios rotos.

El nombramiento de Gobernador general de Filipinas á favor de Polavieja es el golpe más mortal que ha podido darse á la soberanía española en el Archipiélago.

Con ese nombramiento se ha demostrado que los frailes son omnipotentes, y ni nada ni nadie les resiste.

Aún no hace veinticuatro horas la prensa ministerial defendía bizarramente al general Blanco contra esa conjura formada por frailes y periodistas; aún no hace veinticuatro horas tronaban contra las órdenes religiosas en los pasillos del Congreso significados personajes del partido conservador, y hasta hubo quien aseguraba que Blanco permanecería en Filipinas ó Canovas dejaría de ser quien era; todavía tenemos fresco en la memoria el brillante artículo de Burell publicado en «La Epoca», en el cual acusaba de injusta á esa falsa opinión que pedía el relevo del Marqués de Peña Plata, y en veinticuatro horas, ha bastado una visita del general Azcárraga al palacio de la plaza de Oriente para que todo cambie y la cogulla se sobreponga al interés de la patria y al buen sentido.

Nosotros fuimos de los primeros en pedir el relevo del general Blanco, acusándole de imprevisor como político; pero bien pronto reconocimos que el militar enmendaba los yerros del gobernante, alcanzando señalados triunfos sobre los insurrectos y manteniendo con escasísimas fuerzas la soberanía de

España.

Bien pronto, también, nos dimos perfecta cuenta de la infame conspiración fraulina, que lanzaba, un día y otro, con tenacidad sacristanesca, calumnias y más calumnias contra el general Blanco; y cuando supimos las causas de la insurrección y su carácter, nos explicamos la imprevisión del general y comprendimos que su permanencia al frente del gobierno de Filipinas era, cual ninguna, beneficiosa para España.

Los filipinos se han sublevado contra los frailes, contra su tiranía, contra sus latrocinios, contra su asquerosa inmoralidad. Su grito de guerra no es muera España, sino muera el fraile.

Y buena prueba de que la insurrección va dirigida exclusivamente contra las congregaciones religiosas, es que disponiendo los frailes del confesionario, en un país fanático como aquel, fueron sorprendidos por la rebelión.

¿Quién con mejores títulos para sofocar el levantamiento que un enemigo de los frailes?

¿Quién mejor que el general Blanco, que ha combatido la influencia de las congregaciones religiosas, causa del mal, podía combinar la acción política con la acción militar?

Conocer la causa de la enfermedad es tener ya mucho adelantado para su curación; conocer el microbio que produce el pus, es estar cerca de conseguir el remedio que lo haga desaparecer.

El general Blanco conoce muy bien el microbio de la insurrección filipina, y por eso ha sido combatido con tan feroz escarnizamiento.

Los frailes necesitaban en el Archipiélago no un general español, sino un general de ellos, que fuese instrumento de su política, de sus odios, de sus deseos de venganza, y lo encontraron en Polavieja.

Los desapasionados, los que miran con imparcialidad la insurrección filipina,

la prensa extranjera, todos han dicho con rara unanimidad: «Si á Filipinas va un general de los frailes habrá guerra para rato»; y el general de los frailes ha ido, en contra del Gobierno, en contra de la opinión liberal, á despecho de todos; pero á gusto de los frailes, enemigos solapados de España.

Antes de salir de la Península, el general Polavieja recibió instrucciones de los provinciales de las órdenes religiosas, y los tonsurados, los teólogos, combinaron planes militares y políticos, y allá fué á ejecutarlos su general.

¿Cuáles son los planes de los frailes?

La represión brutal y cruel, la guerra de exterminio y de venganza, la supresión en Filipinas de todo lo que pueda parecer la sombra de una libertad ó un derecho, el anulamiento de todo poder civil.

Polavieja va á Manila á servir los intereses de las congregaciones y á dejar desamparados los intereses de la nación.

¿Los frailes son odiosos en Filipinas?

Pues se consolida y se fortifica su poderío.

¿Son los causantes de la insurrección?

Pues con el nombramiento de Polavieja se demuestra á los insurrectos que los frailes mandan en España y Filipinas como señores absolutos.

Política suicida y antipatriótica, que pronto dará sus funestos resultados.

Polavieja no lleva á Filipinas la representación de España, ni la representación del Gobierno; representa allí la intolerancia religiosa, la crueldad frailuna, la barbarie del fanático y la ceguera del sectario.

La infame cogulla triunfa. España tiene ahora que luchar con dos enemigos: con el indio y con el fraile.

(El País.)

## SECCION DE NOTICIAS

Madrid 15.

Paedó dar, procedentes de buen origen, algunos detalles de la parte

secreta del Consejo de Ministros.

Azcárraga ha desmentido que se esté instruyendo una sumaria contra el comandante Cirujeda por haber abandonado su puesto sin superior consentimiento.

El gobierno ha dicho al ministro de la Guerra debe estar y está seguramente satisfechísimo de la conducta del teniente coronel Cirujeda.

No ha negado el señor Azcárraga que alguien haya intentado hacerle la zancadilla, pero el gobierno no lo consentirá mientras él sea ministro de la Guerra.

El ministro de Ultramar ha manifestado su profundo disgusto por el ridículo que le hace correr Weyler no remitiéndole las cuentas de la guerra, á pesar de habérselas pedido repetidas veces.

Es indudable que el Consejo de hoy ha sido contra Weyler y que corren malos vientos para este general, pero en definitiva el Consejo no se ha atrevido á dar un golpe y ha acordado esperar la marcha de los sucesos.

Si Weyler continúa como hasta aquí, el gobierno le dirá que debe seguirse otro plan, obligándole de este modo á que dimita y entonces se le admitirá inmediatamente la dimisión y será nombrado el general Marin.

Cuando esto se haga público y llegue ha conocimiento de Weyler créese que dimitirá en seguida.

En suma; que se complica la cuestión, y que por fas ó por nefas no sacaremos el debido partido de la muerte de Maceo y se prolongará la guerra, que es lo que el país no quiere.

Muñoz.

Dice «El Resumen»:

«Se nos asegura que un diputado catalán lleva gastadas por valor de 14.000 pesetas en papel y sobres del Congreso en el espacio de menos de un año.

¡Catorce mil pesetas! Si gastasen igual cantidad cada uno de los 400 padres de la patria que, aproximadamente tiene la Cámara popular, resultaría un gasto de cinco millones seiscientos mil pesetas anuales.

Calculando igual cantidad para los senadores, sale un total de 11.200.000 pesetas.

¡Y pensar que en el papel ese que cuesta 14.000 pesetas á la nación, se podrían haber escrito miles de cosas buenas!

Podemos asegurar que el diputado aludido no representa distrito alguno de la provincia de Barcelona.

¡Canela!... con el diputado ese.

«El Correo» publica una carta de Celleruelo que hace suya, pidiendo la reunión de las Cortes.

Dice que causa pena ver los esfuerzos del país, y que mientras un modesto comandante del ejército, al frente de unos pocos soldados bisoños mata á Maceo, realizando el hecho

más culminante de la campaña de Cuba, el gobierno procede movido siempre por motivos secundarios y por pasiones pequeñas, y el general en jefe da muestras patentes de no estar á la altura de las tropas que manda.

Los partidos políticos todos, sin distinción, no se atreven á repetir en voz alta lo que en voz baja dicen sus individuos á todas horas.

El honor de la patria—añade—nos veda continuar de esta manera.

Es necesario que la opinión pública del país se manifieste por un órgano más autorizado: el Parlamento.

Es peligrosísimo que todos los intereses continúen entregados por más tiempo á la opinión parcial y apasionada que forman unos cuantos que nos han conducido á tener que devorar en silencio la afrenta que nos causa continuamente una potencia extranjera.

Ni cabe tampoco, prosigue, que ante esa opinión continúen callando los más convencidos y animosos.

No creo que quiera ningún español amante de la dignidad de su patria que aquellos que piensan que en Cuba deben concertarse la acción política y la militar aparezcan como dóciles instrumentos del extranjero, cuando la verdad es, y así se desprende de los artículos y escritos en los últimos tiempos por Castelar, Silvela, Moret, Gamazo, Comas y otros que si es fácil vencer y aniquilar la insurrección cubana, no está al alcance de nadie vencer la insurrección americana contra nuestras intransigencias política y colonial.

¡Cuánta sangre y cuántos sacrificios y lágrimas habríamos ahorrado al país si hace seis años hubiéramos previsto el estrecho enlace que existe entre esas dos insurrecciones!

¡Cuántas desdichas—añade—podemos evitar aún si todos tenemos el valor cívico necesario para no confundir la causa de lo equitativo y razonable con la de nuestra vanidad nacional!

## Correo extranjero

### La fuerza de la costumbre

Un pobre diablo bávaro atacado de fiebre continua fué llevdo al hospital. Le dieron buena cama, buenos remedios, buen caldo; sin embargo el mal aumentaba y la tristeza con el mal. El enfermo muy abatido era un saco de gemidos. Un día el médico le preguntó si el hospital le desagradaba.

—Me encuentro en él perfectamente, y si continúan tratándome como hasta aquí, no viviré veinticuatro horas. ¿Qué me importa una cama blanda? Hace diez y nueve años que no he dormido en ninguna. Un poco de paja es todo lo que necesito. No duermo bien sino en el suelo, y qué quiere V. que haga de todos esos caldos y bebidas? Si quiere usted que viva deme agua que beber, pan y cebollas.

El médico que no contaba en la curación del enfermo, no le negó ninguna de sus peticiones. Estaba el pobre enfermo moribundo. Le cogieron y le colocaron en un rincón de la sala sobre un montón de paja, y á su lado pan, agua y cebollas, creyendo que viviría pocas horas.

Todos se equivocaban. Al día siguiente, nuestro bávaro parecía resucitado. Sin calentura, le encontró el médico junto con los convalecientes,

calentándose junto á la chimenea.

### Dos casos de Manía religiosa

En Palermo

Hace pocos días ocurrieron en Roma dos casos de manía religiosa.

La semana pasada llegaron á aquella ciudad dos mujeres polacas que se dirigieron al párroco de San Miguel declarando que habían llegado á pie para cumplir un voto y obtener la bendición del pontífice.

El párroco al ver su miserable estado las recomendó á una caritativa señora siciliana para que las acogiera.

Pero esta se arrepintió luego, porque las dos mujeres, encerradas por la noche en su cuarto, se golpeaban, desnudas con unas disciplinas, gritando como locas, delirando, llorando.

La vecindad murmuraba. La señora amenazó con echar á las polacas á la calle sino desistían.

Una de ellas intentó entonces echarse por dos veces de la ventana.

Detenida á tiempo, huyó á San Pedro, en donde, con sus gritos é imprecaciones reunió una muchedumbre inmensa.

Los guardias la arrestaron y la condujeron al manicomio.

La otra, viéndose sola, cayó primero en profunda prostración, luego huyó á la iglesia de San Miguel y se subió al altar mayor pronunciando desaforados discursos ante los fieles.

El párroco y el sacristán acudieron; la mujer les tiró los candela-bros y todo cuanto llegó á sus manos, hiriéndoles é hiriéndose también ella misma.

Los guardias la llevaron al manicomio en estado de gran exaltación por manía religiosa.

### Sellos al por mayor

Un cura de Wurtemberg ha coleccionado en diez y ocho años, tres mil novecientos kilogramos de sellos de correos *maltados* que acaba de vender por veinte y cinco mil francos, suma que ha entregado para obras de beneficencia.

Suponiendo que cada trece sellos pesen un gramo, que ese es su peso aproximado, resulta que en los tres mil novecientos kilogramos de sellos vendidos había unos cincuenta millones setecientos mil sellos; y habiéndose pagado ellos veinte y cinco mil francos sale cada sello á cinco diez milésimas de franco aproximadamente.

Puestos los cincuenta millones setecientos mil sellos uno á continuación de otro en el sentido de su longitud y adoplado como tamaño del sello venticuatro milímetros de largo por veinte milímetros de ancho, se formaría una cinta de veinte milímetros de anchura y de mil doscientos diez y seis kilómetros ocho hectómetros de largo.

La superficie que podría cubrirse con dichos sellos sería de venticuatro mil trescientos treinta y seis metros cuadrados.

### Estamos perdidos

Los yankees están que no les cabe el alma en el cuerpo de puro júbilo á consecuencia de haber inventado uno de ellos un barco torpedero submarino que el gobierno se ha apresurado á comprar por la suma de 150.000 dollars.

El nuevo barco pez que se botará en breve al agua en la rada de Baltimore, está destinado, según los yankees, á producir un cambio radical en las guerras marítimas. Tiene la forma de un cigarro puro, construido todo él de acero y movido por la

electricidad.

Asegura el inventor que su buque podrá lanzar torpedos debajo del agua y bucear á su antojo y permanecer sumergido durante algunas horas.

Con que, estamos perdidos y si lo del submarino resulta cierto, ya podemos entregar á los yankees Cuba, Puerto Rico Filipinas, Collbató... y todo cuanto tenemos.

¡¡¡Estamos perdidos!!!

### Riqueza imponible

He aquí datos curiosos sobre materia ó riqueza imponible en Francia.

Hay en la vecina república 4.984 círculos sujetos á impuesto, que tienen de entrada siete millones y medio de francos por cuotas de socios, y pagan 1.300.000 francos de impuesto.

El número de perros inscritos pasa 3.000.000 y la contribución llega á 9.000.000 de francos.

Se cuentan 93.271 billares públicos y privados, de los cuales pertenecen á París 5.535, que satisfacen un millón 114.000 francos.

El número de los coches registrados es de 1.467.035, de los cuales 1.000.000 sólo tiene dos ruedas. París sólo tiene 12.076 de cuatro ruedas y 1.839 de dos.

Las caballerías adscritas á esos carruajes son en número de 1.163.544.

El producto de lo que se reanuda por este concepto es 13.000.000 de francos.

### Ecós políticos

Dice un periódico de Madrid:

•Hay empeño en que Weyler fracase en Cuba, que en Filipinas se haga la política de los frailes y que en la Península sea poder un Gobierno de fuerza.

Y Martínez Campos, Silvela, Pidal y los frailes trabajan tras la cortina, ayudados por algunos ministros que sueñan con un Gabinete presidido por el general Azcárraga.

La bala que ha dado muerte al cabecilla Maceo ha venido á estobar sus planes; pero la conjura, que cuenta con valiosas simpatías en las alturas donde se forja, el rayo, no tardará en conseguir lo que desea, si la opinión liberal no demuestra con hechos que en estos tiempos como en aquellos otros, ciertas intrigas son un llamamiento á la revolución.

Bueno es que lo sepa el pueblo español.

Hay gentes que verían con gusto la pérdida de la isla de Cuba con tal que Weyler se hundiese.

No necesitamos señalarlos con el dedo; todo el mundo los conoce.

Lo que consiguen con su insensata conducta es que toda persona que no esté ciega se ponga al lado de donde está la razón.

Y más todavía.

Lo que hacen es que el que defiende á Weyler como cinco le defiende como cincuenta, indignado de tanta farsa, tanta injusticia y tanta intriga.

¡Qué graciosos!

En un salón aristocrático de Madrid donde es idolo Martínez Campos, varios sietemesinos de la nobleza, según leemos en los periódicos, han enviado un cablegrama al general

Weyler, concebido poco más ó menos en estos términos:

•El cabecilla Maceo ha sido muerto por la columna Cirujeda. Se lo participamos á V. E. para que se entere.

¡Ricos de la casa!

No hicieran más Betances, Estrada Palma y todos los «ojalateros» de Tampa.

¡Cuidado si son españoles y guasones estos martínez campistas!

El ensañamiento de los laborantes significa que nuestras cosas en Cuba van bien.

El ensañamiento de los «melilleros, zanjonanos» y «saguntinos» también demuestra que van perfectamente los asuntos del general Weyler.

Todos los periódicos frailunos y restauradores sacan á relucir cada día el probable relevo del actual gobernador general de la isla.

Está bien.

Pero falta que los peninsulares de Cuba lo pidan también.

Que les vayan á ellos á hablar del fracaso de Weyler y del éxito de Martínez Campos!

Ellos que están sobre el terreno saben mejor que nadie lo que se ha hecho y se está haciendo.

Si no mirásemos tanto por los intereses de España, que están por encima de todo, deseáramos que con Weyler se cometiese la negra ingratitud de destituirle.

A ver si tanta injusticia movía al pueblo español á barrer esa remora de la paz que está en Madrid.

Los periódicos de los Estados Unidos ¡qué listos! dicen que hay que provocar la guerra con España, pero de modo que hagan ellos ver al mundo que están cargados de razón.

El asunto para ellos, y lo dicen con el mayor candor, es molestarlos y lastimarlos de modo que nos hagan saltar, para que nosotros no tengamos más remedio que hacer una barrabasada.

¡Pero qué «astutos» son los condenados! ¡Y qué maquiavelismo más de munición es el que gastan!

Sabed, mentecatos, que esas cosas se hacen y no se dicen.

Ahora nos explicamos los insultos de Cullom y de Call; y la noticia de la ida del «Laurada» á Valencia.

Los muy «pillines» quieren que hagamos un desatino.

Pero tranquilícense.

Los que le harán serán ellos.

Y si no, al tiempo.

## MAHÓN

En el suelto de nuestro anterior número relativo á la causa seguida á nuestro amigo D. Juan Espi dijimos que el veredicto de inculpabilidad había sido tomado por unanimidad por habérsenos manifestado que el acuerdo iba firmado por todos los jurados, creyendo equivocadamente que solo lo suscribían los que lo habían votado. Posteriormente hemos visto que en virtud del artículo 88 de la Ley del Jurado el acuerdo debe ser firmado por todos los jurados aunque solo haya sido tomado por mayoría.

Junto con la poesía que en otro lugar de este número nos complacemos

en insertar, recibimos de D. Luis Millá, representante y cronista de varias publicaciones y actor cómico del casino «El Consey», una colección de artículos titulada «Fantasías vulgares», de cuya obrita prometemos ocuparnos tan luego nos lo permitan nuestras tareas periodísticas.

Por de pronto tenemos mucho gusto en enviar nuestro saludo al señor Millá y le agradecemos nos dé en lo sucesivo ocasiones de poderlo aplaudir.

Hoy era el día señalado para la celebración del juicio oral de la causa formada contra D. Máximo Cadavid por desacato á la Autoridad. No ha tenido efecto por haberse suspendido en virtud de acuerdo de la Sala á petición de la parte interesada, por no haberse recibido cumplimentada la prueba admitida y solicitada del Ministerio de la Gobernación.

Con tal motivo se han retirado varios de los testigos que concurrieron en el local destinado al efecto en méritos de la citación que se les había hecho.

No se ha fijado nuevo día para la celebración de dicho juicio, porque la suspensión ha sido acordada hasta nuevo señalamiento, sin expresar la fecha de este, quedando en participarlo á nuestros lectores, tan luego llegue á nuestro conocimiento.

«La Marítima» compañía mahonesa de vapores nos ha facilitado para su publicación el siguiente telegrama:

Palma 20.

Correo Valencia no llegado, «Ciudad Mahón» suspende salida.

Granada Hermanos.

Según comunicación remitida por el Sr. Coronel del Regimiento infantería de María Cristina de operaciones en Cuba, ha fallecido en el hospital de Matanzas de fiebre amarilla, el soldado de dicho Regimiento natural de esta isla Lorenzo Pons Benejam, ocurrida en 17 de Septiembre último.

En la misma se requiere que los padres ó parientes más próximos del mismo, se presenten en tiempo hábil á reclamar los alcances que en la fecha de su fallecimiento resultaban en su favor.

A causa del temporal reinante, el vapor correo «Menorquín» suspendió ayer su salida, la que tampoco ha podido efectuar hoy por seguir soplando con la misma insistencia el huracanado N. que en la noche del sábado se desencadenó.

Tampoco ha llegado hoy el correo «Ciudad de Mahón» procedente de la capital de la provincia, señal de que el temporal que se cierne sobre nosotros, es general en el Mediterráneo.

La compañía infantil que dirige el Sr. Vaquer, celebrará una extraordinaria función en nuestro Teatro Principal el viernes próximo 25 del corriente, cuyo programa anunciaremos oportunamente á nuestros lectores.

Debido á lo tempestuoso de la noche de ayer se suspendió en el casino «Unión Republicana» la función que estaba anunciada, la cual tendrá lugar el próximo día de Navidad.

La función celebrada el sábado en nuestro Teatro Principal á beneficio de los heridos en campaña vióse extraordinariamente concurrida.

Ejecutóse el programa anunciado, excepción del asalto de armas que tuvo que suspenderse por indisposición de uno de los que debían tomar parte en él.

El zaguan del Teatro estaba engalanado con banderas y escudos, nacionales unos y otros ostentando el lema A. XIII.

La interpretación de las zarzuelas y piezas de canto fué bastante feliz, viéndose obligados los niños á salir en escena á recibir los plácemes del público.

Las piezas ejecutadas por la brillante banda del Regional núm. 2 de Luisa Miller y el Anillo de Hierro, fueron ejecutadas con el ajuste y brillantez á que nos tiene acostumbrados, por lo cual no podemos menos de felicitar á su inteligente director nuestro amigo D. León Pérez.

Á petición de los concurrentes tuvo la citada banda que tocar la marcha de Cádiz que á los gritos de ¡Viva España! tuvo que repetir, dominando toda la velada la nota patriótica.

En el «Isleño» tuvo lugar la función anunciada en la cual á pesar de la desanimación, gustaron bastante los pequeños artistas que forman la compañía infantil.

Dicha compañía dará una función extraordinaria el sábado, en nuestro Teatro Principal, que según nuestros informes promete estar animada.

A causa de lo desapacible de la noche de ayer viéronse desanimadas las reuniones celebradas en los casinos de esta ciudad.

En el Consey púsose en escena la preciosa comedia de Eusebio Blasco «El Pañuelo blanco» que fué lástima que el salón se viese tan poco concurrido, pues el conjunto salió bastante bien.

La pieza «Sueños dorados», fué también del agrado de los concurrentes, y creemos que vuelta á poner en escena otro día y con un poco más de seguridad en los papeles por parte de algunos de los que tomaron parte en ella, gustaría mucho más.

El Sr. Millá que anoche debutó con la pieza antedicha, interpretó su papel con bastante propiedad, si bien la desanimación que reinaba en el salón por fuerza había de repercutir en el ánimo de los artistas, principalmente en dicho señor que por primera vez se presentaba ante aquel público.

En cuanto á lo demás creemos que es una buena adquisición la que ha hecho la sociedad con el nuevo actor cómico Sr. Millá, al cual deseamos verlo en representaciones sucesivas con papeles de más importancia que el de anoche.

### La guerra

¡Madre mía!

A la guerra marcha Anton dejando triste y llorosa una madre cariñosa en la ciudad de Mahón.

—Escucha—su madre dijo— de la tierra que te vas presumo no volverás, pero yo te juro, hijo, que constante seguiré tus pasos por si desmayas,

y que vayas donde vayas siempre á tu lado estaré:  
Sé soldado consecuente, que tienes sangre española: lucha por la gloria sola y nunca bajes la frente.  
¡Adios! ¡no olvides jamás mi juramento, hijo mío: llámame al faltarte el brío, y á tu lado me hallarás.

Al otro lado del mar, allá, donde el sol se pone, un combate se dispone bien dudoso de aceptar.

Y Anton está allí, valiente, con el fusil en el hombro, siendo de todos asombro por su marcial continente.

Desde el punto que ha sabido que el enemigo que espera en más del doble supera, su sangre se ha enardecido.

No hay quien detenga su afán de entrar en ruda batalla; no le asusta la metralla, solo teme el que dirán.

¡Que dirán!.. si cualquier día en el lugar dó nació que un paso retrocedió el bravo Anton, se sabía.

¡Vaya! ¡no faltaba más! Si el capitán se resiste y de dar la acción desiste, yo no doy un paso atrás.

Esto se decía Anton esperando con afán la orden del capitán para principiar la acción.

Mas de pronto: ¡fuego! ¡alante! grita una voz con dureza. La fusilería empieza su tiroteo constante.

¡Fuego! repite la voz. ¡Fuego avanzando, soldados! y ¡fuego! por todos lados repite el eco veloz.

El enemigo no deja la loma, bien se resiste, pero nuestra tropa embiste y en sus avances no cesa.

Corre la sangre cual río entre yerbas que enrojece, pero nadie desfallece en esperanza y en brío.

Entre los mil y un lamento de rabia fiera y dolor, uno mas desgarrador que los otros, coje el viento.

Nadie repara ni apura un lamento mas ó menos, solo se escucha ¡vencemos! ¡Ya se domina la altura!

Y del insurrecto alarde, para escaparse con vida, en su vergonzosa huida se acredita de cobarde.

Terminada ya la acción, y recogidos los muertos entre los cuerpos ya yertos se halla tambien el de Anton.

El pobre chico tenia hondo balazo en el brazo y en el pecho otro balazo, pero el corazón latía.

Latía debil, incierto Latía tan vacilante que solo el postrer instante era ya de un cuerpo muerto.

¡Pobre Anton! no pudo más: falleció, y en su agonía solo dijo: ¡Madre mía! ¡Madre mía, donde estás!..

Su alma el éter cruzaba, y cuando al cielo llegó, la de su madre allí halló que amorosa le esperaba.

LUIS MILLÁ.

Mahón 19 Diciembre 1896.

### Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

La insurrección cubana.— Algo de Filipinas.—Pánico en la bolsa de Nueva York.—La peste en Bombay.

Madrid 19, 5'45 t.

Un telegrama oficial de la Habana da noticias de varios encuentros en los cuales han tenido numerosas bajas los insurrectos.

En Manila la columna Ceballos derrotó á numerosos rebeldes matando á 36.

Reina inmenso pánico en la Bolsa de Nueva York con la aprobación de la proposición Camerón.

La peste en Bombay causa horrosos estragos.

Miedo de los yankees—Muerte de Becerra.

Madrid 19, 6'25 n.

La mayoría de la Comisión de relaciones en las Cámaras de diputados de Washington es opuesta á la intervención de la guerra de Cuba, y por lo tanto la votación de la proposición de Mr. Camerón se aplazará hasta otra legislatura.

Ha fallecido el conocido demócrata D. Manuel Becerra.

Sin noticias de la guerra

Madrid 21, 10 m.

Estamos sin noticias de Cuba ni de Filipinas. El general Azcárraga confía que la actividad de las próximas operaciones de Cuba mejorarán la campaña influyendo esta opinión al Congreso de Washington.

### SOCIEDADES

Orfeón «El Progreso».

Esta sociedad celebrará bailes de sociedad los días 25, 26 y 27 del corriente en el salón del antes casino «El Recreo» en los cuales tomará parte este Orfeón acompañado de una banda.

Las condiciones de suscripción están de manifiesto en la Secretaría de esta sociedad, calle del Castillo número 62.—El Presidente, Miguel Oliver.

Casino Unión Republicana

Con arreglo á los artículos 12 y 13 del Reglamento, se convoca junta general ordinaria para el Domingo 27 del corriente á las 11 de su mañana para elegir Presidente y nueve vocales de la Directiva, esto es, siete por expiración de término y dos por renuncia.

La votación empezará á las once y se cerrará á las doce de la mañana. Mahón 21 Diciembre de 1896.—El Presidente, Juan J. Rodríguez.

Anuncios.

Administración de Consumos de Mahón

No habiendo satisfecho los habitantes del extra-radio el impuesto de los encabezamientos...

Aviso

Se participa al público que habiendo sido hecho retirar la mesa de carne de cerdo en fresco...

Para vender

Lo está una casa, calle de San Jaime n.º 53. Informes, Cifuentes n.º 20.

Nodriza

En la calle Mayor núm. 96 del pueblo de Villacarlos hay una joven que desea hallar criatura para amamantar en su propia casa.

En venta

Lo están las casas números 24 de la calle del Comercio y 47 de la calle de San Fernando de esta ciudad.

AVISO

Acaba de llegar a esta ciudad la acreditada comadrona D.ª Joaquina Pascued Vives, recomendada por varias eminencias médicas del continente.

LA VID

MANUEL BELTRÁN

En este establecimiento se han recibido los tan renombrados Turrones de Jijona, de Nieve, de Yema, Imperial, de Avellana, de Alicante, y Mazapán de Toledo.

ESTOMAGO ARTIFICIAL. Los vómitos, acedias, ardores, inapetencia, pesadez, agueda de boca, bilis y dolores de estómago, cintura y espalda, etc., desaparecen al siguiente día de usar el...

CÁPSULAS EUPÉPTICAS DE MORRHUOL DEL DR. PIZÁ. PRIMER PREPARADOR ESPAÑOL DE DICHO MEDICAMENTO. Premiado con MEDALLAS de ORO en la Exposición Universal de Barcelona de 1888 y en la Exposición Concurso de París de 1889.

El Morrhuol contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao; obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos...

PARA ENFERMEDADES URINARIAS SÁNDALO PIZÁ MIL PESETAS. al que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las de Dr. Pizá de Barcelona, y que cure a los enfermos...

ALMANAQUES PARA 1897

Se ha recibido una elegante y escogida colección, tanto religiosos como profanos, en la imprenta de D. Bernardo Fábregues, Nueva, 25.

TARJETAS DE VISITA

Se imprimen con prontitud, perfección y elegancia en esta imprenta, Nueva, 25

Sociedad Agrícola Democracia Mercadalense

Se convoca Junta General extraordinaria para el día 20 del actual a las diez de su mañana para tratar de la disolución de la misma, según disponen sus estatutos.

Doña María Ripoll

Profesora en Partos. Tiene el gusto de participar a las Señoras de esta localidad, que desde el día 22 del mes actual, traslada su domicilio a la calle de la Arravaleta núm. 10, primer piso.

Farmacia del Dr. D. José Casasa, Jaime I, 2, Barcelona

Consulta de 11 a 1 ó por escrito

Pildoras orientales DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores...

dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el Extracto Anti-Herpético de Dulcamara compuesto por el Doctor Casasa, reconocida en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia...

macia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositorios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades SECRETAS

Venéreo y Sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa...

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I en Barcelona.

Turrone de Jijona. Se han recibido los legítimos como son: de Jijona, duro de Alicante, y las ricas Peladillas de Alcoy en la Plaza del Principe num. 17.

NARANJOS DULCES ingertados sobre pié agrio

Destruídos una gran parte de los naranjos de Menorca por la enfermedad llamada goma, la clase que hoy ofrecemos al público es indispensable para aquellos que quieren regenerar sus huertos...

Manuel Buils

Nueva 16. En este establecimiento se acaba de recibir el esquisito turrón de la acreditada confitería de D. Rafael Farnés de Ciudadela.

TURRÓN DE CIUDADELA

Del acreditado fabricante D. José Mercadal, premiado en la Exposición Universal de Barcelona. Se vende en el Bazar Canet y Pons.

GABINETE MÉDICO HOMEOPÁTICO

Calle Castillo 72. Horas de consulta, de 11 a 1. Los lunes, miércoles y sábados de 3 a 4 tarde. Gratis a los pobres.

Para vender

En buenas condiciones juntas y a solas lo están dos casas de la calle de Gracia de esta ciudad, señaladas con los números 67 y 69. Dichas casas tienen su correspondiente aljibe y pozo, con magnífico huerto que mide 40 metros de largo.

Quantos padezcan DE LA BOCA

Dolor de muelas, Caries, flojedad de san, gre ó descárne de las encías; fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentifricio Saint-Servant del Doctor Casasa. Unico que pone y conserva la boca limpia hermosa, sana y fuerte hasta a los que más pérdida la tienen. Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Imprenta de Bernardo Fábregues.